



Grain de Sable n° 490

24 novembre 2004

UNE AUTRE EUROPE EST POSSIBLE

attac

Dans ce numéro

1.- Projet de directive Bolkestein : une machine de guerre contre les peuples d'Europe

Par Pierre Khalfa (*Union syndicale G10 Solidaires*), membre du Conseil scientifique d'Attac

Alors que le débat sur le projet de traité constitutionnel bat son plein, la proposition de directive relative aux services dans le marché intérieur, dite "Bolkestein", du nom de l'ancien Commissaire chargé du marché intérieur, est emblématique de la vision libérale de la construction européenne.

2.- Main basse sur le vivant au Mexique Chiapas : Rencontre - débat avec Ana VALADEZ

France Amérique Latine, ATTAC, Association pour un contrat mondial de l'eau (ACME France), Réseau Mexicain face au libre-échange (RMALC France), le réseau Transform, la Revue Volcans, ont le plaisir de vous inviter le 1er décembre 2004 à 19 heures, à l'Espaces Marx, 64 boulevard Auguste Blanqui 75013 PARIS

3.- J - 11 ! ASSEMBLEE GENERALE ET CONSTITUTION EUROPÉENNE

VOTEZ PAR CORRESPONDANCE DES MAINTENANT ET AVANT LE 4 DECEMBRE !

Dans les prochains jours et semaines, tous les adhérents d'Attac sont appelés à s'exprimer par **deux fois** sur la politique de l'association. D'une part, sur la position de l'association **au sujet de la "Constitution" européenne**. Cette consultation sur l'Europe est une "première" dans Attac. Chaque adhérent doit donc avoir à cœur d'en faire une réussite démocratique.

Comment ? En répondant, comme il l'entend, aux deux questions posées. En exerçant ainsi, par son vote, son droit de contribuer directement à l'expression publique d'Attac sur la question politique cruciale de 2005 et des années qui suivront : la question européenne. *Au cas où vous auriez égaré votre bulletin de vote, il est disponible sur le site: <http://www.france.attac.org/a3680>.*

D'autre part, comme chaque année, sur les six résolutions qui leur sont soumises en vue de **l'assemblée générale et des assises de l'association** des 11 et 12 décembre 2004 qui se tiendront à Saint-Denis. *Au cas où vous auriez égaré votre bulletin de vote, qui se situe à la page 5 du document imprimé que vous avez reçu, vous pouvez vous en fournir un autre à l'adresse: <http://www.france.attac.org/a3676> . L'ensemble du dossier de préparation de l'Assemblée générale et des Assises est également disponible sur le site Internet d'Attac : <http://www.france.attac.org/r588> .*

ATTENTION :

Il s'agit de deux votes distincts pour lesquels vous disposez de 2 enveloppes. **L'enveloppe T** est réservée à la « consultation Europe », et **l'enveloppe « Assemblée générale »** concerne le vote pour les six résolutions.

Afin de participer aux votes, vous devez être à jour de votre cotisation 2004.

Si ce n'est pas le cas, adressez nous immédiatement votre règlement et avant le 1er décembre. *Un bulletin est disponible à l'adresse : <http://www.france.attac.org/a2282> .*

Bien sûr, si vous êtes présent à l'AG, vous pourrez régler votre cotisation sur place.

1.- Projet de directive Bolkestein : une machine de guerre contre les peuples d'Europe

Alors que le débat sur le projet de traité constitutionnel bat son plein, la proposition de directive relative aux services dans le marché intérieur, dite "Bolkestein", du nom de l'ancien Commissaire chargé du marché intérieur, est emblématique de la vision libérale de la construction européenne. L'objectif de cette directive "*est d'établir un cadre juridique qui supprime les obstacles à la liberté d'établissement des prestataires de services et à la libre circulation des services entre les Etats membres*". Comme le note l'exposé des motifs, "*la proposition couvre tous les services qui représentent une activité économique au sens de la jurisprudence de la Cour relative à l'article 49 du traité*". Rappelons que cette jurisprudence (C-180-184/98) indique que "*constitue une activité économique toute activité consistant à offrir des biens et des services sur un marché donné*". On le voit, quasiment toutes les activités de services, à l'exclusion des services régaliens de l'Etat fournis gratuitement, sont concernés. L'enjeu est donc considérable.

Le principe du pays d'origine

Ce projet de directive repose sur une innovation juridique : le principe du pays d'origine. Ce principe signifie qu'un prestataire de services est exclusivement soumis à la loi du pays où il est établi et non plus à la loi du pays où il fournit le service.

Ce principe est d'abord un renoncement à la logique d'harmonisation qui était théoriquement la doctrine officielle de l'Union européenne (UE). Certes cette doctrine avait déjà été mise à mal par le refus d'une harmonisation des règles fiscales et des droits économiques et sociaux des salariés. Pire même, souvent cette harmonisation faite "par le bas" a été porteuse de régression sociale. C'est par exemple ainsi au nom de l'égalité entre les femmes et les hommes qu'a été supprimée l'interdiction du travail de nuit pour les femmes. Une autre solution aurait été au contraire d'harmoniser "par le haut" en interdisant le travail de nuit pour tous les

salariés, quitte à indiquer des exceptions à cette règle pour des raisons d'intérêt général.

Cependant le maintien d'une logique d'harmonisation dans la construction de l'UE pouvait laisser espérer qu'un jour, mobilisations sociales et rapports de force aidant, nous arriverions petit à petit à imposer une convergence par le haut des droits des habitants de l'Europe. Si elle était adoptée, cette directive renverrait cette perspective aux calendes grecques. Le principe du pays d'origine apparaît de fait comme une incitation légale aux délocalisations vers les pays de l'Union où règne les moins-disants sociaux, fiscaux et environnementaux et où la protection des consommateurs est moindre. Il s'agit d'une incitation à créer des entreprises n'ayant qu'un siège social plus ou moins fantomatique dans ces pays et qui avec une simple boîte aux lettres pourront intervenir dans toute l'Union. De plus, le contrôle de ces entreprises échapperait à l'administration du pays d'accueil. Le projet de directive indique ainsi que "*l'Etat membre d'origine est chargé du contrôle du prestataire et des services qu'il fournit, y compris lorsqu'il fournit ses services dans un autre pays membre*". La portée pratique d'une telle proposition apparaît clairement : c'est la porte ouverte à une liberté d'action totale pour les entreprises qui pourront agir de fait sans aucun contrôle sérieux.

Que deviennent les services publics ?

Ce projet de directive concerne l'ensemble des activités de services considérés comme une activité économique, à l'exception de celles déjà couvertes par une autre directive. Ainsi les télécommunications, les transports sont explicitement exclus de son champ d'activité. De plus, le principe du pays d'origine ne s'appliquera pas à la distribution d'électricité et de gaz, à l'eau et aux services postaux. Faut-il être rassurés pour autant ? Non car pour l'essentiel, ces secteurs sont déjà déréglementés et les missions de service public sont en train de se réduire comme une peau de chagrin, voire ont quasiment disparu comme dans le cas des télécommunications.

Mais surtout, les missions d'intérêt général ne sont pas explicitement exclues de l'application du principe du pays d'origine. Le champ des services publics est très différent d'un pays à l'autre ce qui aura des conséquences sur la manière dont un service peut être rendu. Un prestataire de service ne sera ainsi pas obligé de respecter les exigences liées à des missions de service public du pays dans lequel il fournit le service.

Enfin, comment les Etats pourront continuer à maintenir des dispositions relative à l'intérêt général alors que le projet de directive vise explicitement à lever tous les obstacles à la liberté d'entreprendre et fournit d'ailleurs une longue liste de mesures incompatibles avec cet objectif. Plus globalement, dans une communication sur les services d'intérêt général, la Commission a d'ailleurs indiqué fin 2001 que la distinction entre activité économique et activité non économique était, de fait, sans pertinence. C'est donc l'ensemble des services publics, notamment l'éducation, la santé et les services publics locaux, qui pourraient rentrer dans le champ d'application de cette directive.

Les soins de santé

La santé n'est pas exclue en tant que telle du principe du pays d'origine. Certes, ce principe ne s'appliquera pas pour les exigences liées à "*la protection de la santé publique*". Cela signifie par exemple que la réglementation française sur l'amiante s'appliquera à tous les prestataires de services quel que soit leur pays d'origine. De plus, "*à titre exceptionnel*", un Etat pourra prendre des mesures à l'encontre d'un opérateur de santé. Mais, comme le précise le projet de directive, il s'agit là de mesures individuelles, c'est-à-dire concernant tel ou tel prestataire, et non pas d'obligations générales de politiques de santé s'appliquant à tous.

Le texte de la directive impose la suppression d'un nombre considérable de mesures qui sont pourtant à la base de la régulation des systèmes de soins dans la plupart des pays de l'Union. Ainsi, concernant les pharmacies, il deviendrait impossible pour un Etat d'imposer des normes d'implantation en fonction de la population. De même, il ne serait plus possible d'imposer à un

prestataire venant d'un autre pays de l'Union des normes d'encadrement ou d'équipement dans les établissements de santé ainsi que des normes de qualité et de soins. Il deviendrait, de plus, impossible d'imposer à un opérateur de santé des tarifs obligatoires, ce qui revient à miner le système de remboursement de soins mis en place par l'assurance-maladie.

On le voit, il s'agit d'une remise en cause frontale de toute possibilité de mener réellement des politiques publiques en matière de santé.

Le droit du travail

Le projet de directive n'exclut pas explicitement les réglementations nationales en matière de droit du travail du principe du pays d'origine. Une possibilité juridique existe donc pour que puisse s'engager un démantèlement du droit du travail.

Certes, une directive (96/71/EC) de 1996 sur le détachement des travailleurs¹, qui prévoit un socle de garanties sociales minimales, n'est pas concernée par ce principe de même que le règlement (1408/71) de 1971 de coordination des régimes de sécurité sociale qui indique que "*les personnes qui résident sur le territoire de l'un des Etats membres sont soumises aux obligations et sont admises au bénéfice de la législation de tout Etat membre*".

Le texte ne change pas les règles formelles qui s'appliquent actuellement en matière de droit du travail et de protection sociale aux travailleurs détachés dans le cadre d'une prestation de service transfrontalière. En clair, cette directive n'autorisera pas encore France Télécom à faire venir des travailleurs portugais avec un salaire portugais comme elle vient de le faire illégalement.

Toutefois, cela ne doit pas nous rassurer pour autant. Le recours aux travailleurs détachés est déjà en pratique un moyen de contourner les règles sociales et défaire ainsi pression sur les normes d'emploi du pays où s'exerce l'activité. C'est le cas non seulement parce que les

¹ Ce passage doit beaucoup à Antoine Math chercheur à l'IRES

possibilités concrètes de contrôle sont réduites, mais aussi parce que la protection de ces salariés diffère très sensiblement de celles des autres salariés. Seuls le salaire minimum et la durée de travail maximum leur sont applicables et non pas les conventions collectives ni même les autres dispositions issues du code du travail. Mais surtout la capacité de résistance des salariés détachés est bien moindre que celle des autres salariés car ils sont dépendants de l'entreprise qui les emploie en matière de droit de séjour. Les salariés détachés se trouvent ainsi dans une position de subordination accrue vis-à-vis de leur employeur qui a ainsi toute liberté pour ne pas respecter ses obligations.

Dans cette situation, le projet de directive aggrave encore les risques de dumping social en rendant encore plus illusoire les possibilités de contrôle des normes sociales et donc encore plus facile leur contournement par les entreprises. Le projet de directive prévoit en effet un allégement des contraintes des entreprises en matière de détachement. Elle prévoit de supprimer "*les règles tatillonnes*" et "*les formalités administratives à remplir avant que les entreprises puissent détacher des travailleurs*". Bref le contrôle des pratiques sociales des entreprises était faible, il deviendrait inexistant.

Un AGCS européen

On ne peut qu'être frappé par la ressemblance entre l'Accord général sur le commerce des services (AGCS) qui se négocie à l'Organisation mondiale du Commerce (OMC) et ce projet de directive : même objectif, la libéralisation complète des services ; même définition des modes de fourniture des services dont la définition est extrêmement large ; même méthode, celle des petits pas qui mène à des transformations en profondeur ; même discours rassurant visant à présenter les mesures envisagées comme de simples mesures techniques de bon sens.

Le projet de directive vise donc à donner un coup d'accélérateur à la mise en place de l'AGCS et à contourner les obstacles que les mobilisations citoyennes avaient réussis à dresser contre ce processus. Ainsi, la santé, l'éducation, la culture

et l'audiovisuel étaient théoriquement " hors AGCS ". Ces secteurs tombent maintenant dans le champ d'application du projet de directive qui aura donc des effets directs sur la négociation AGCS, ce que confirme d'ailleurs l'exposé des motifs qui indique que ce projet vise à "*renforcer la position de négociation*" de l'Union.

Conclusion

Nous n'avons pris là que quelques exemples tirés de ce projet de texte qui contient toute une foule de dispositions qui ont toutes pour objectif de démanteler les réglementations que les Etats ont dû mettre en place, sous la pression de leurs citoyens, pour limiter le pouvoir du capital et réguler un tant soit peu l'économie en fonction de l'intérêt général. Si elle était adoptée par le Conseil des ministres et le Parlement européen, elle constituerait un recul considérable.

Le mouvement altermondialiste, dans toutes ses composantes syndicales et associatives, est devant un défi majeur. Le Forum social européen (FSE) de Londres a permis que se tienne un séminaire sur cette question et la décision de lancer une campagne européenne y a été prise. Ce point sera d'autre part à l'ordre du jour de la réunion des Attac d'Europe début décembre. Il s'agit maintenant, face à une Commission ultralibérale, d'agir concrètement afin de construire les rapports de force nécessaire. Le rejet de la directive Bolkestein sera un des mots d'ordre de la manifestation européenne du 19 mars à Bruxelles décidée lors du FSE. Mais d'autres initiatives seront absolument nécessaires avant cette date.

2.- Main-basse sur le vivant au Mexique Chiapas

Rencontre - débat avec Ana VALADEZ
du COMPITCH (Conseil des médecins et sages-femmes indigènes traditionnels du Chiapas)

Ana Valadez est en Europe pour témoigner sur le projet de développement durable de la coopération européenne au Chiapas (Réserve de biosphère de Montes Azules)

Le cas de Montes Azules est critiqué depuis des années par des organisations mexicaines et

europeennes. Pour leur part, les zapatistes viennent de prendre clairement position à propos des menaces d'expulsions qui pèsent sur les communautés de Montes Azules et ont pris l'initiative de réinstaller certaines dans des zones sous leur protection.

Le projet de Développement Social Intégré et Durable dans la Jungle Lacandone financé par l'Union Européenne (à hauteur de 15 millions d'euros) par le biais d'une Convention signée avec le Gouvernement de l'état de Chiapas (Mexique) en décembre 2003, a été particulièrement dénoncé à Guadalajara en mai dernier lors du forum réunissant les organisations critiques du sommet des chefs d'Etat Euro latino-américain.

La délégation d'organisations sociales du Chiapas présentes à Guadalajara a rédigé un communiqué spécial demandant le moratoire sur le projet de l'Union européenne et la fin des menaces d'expulsion contre les populations. L'accent a été mis sur le fait que ce projet participe d'une logique anti-insurrectionnelle, de par sa proximité des municipes autonomes zapatistes, et qu'il a été élaboré sans consulter les populations concernées, en violation flagrante de l'article 169 de l'OIT concernant les droits de peuples Indiens.

Il s'inscrit, en complémentarité avec les projets américains dans la zone, dans le cadre de l'installation du Couloir biologique méso-américain (CBM) qui doit traverser les sept pays d'Amérique centrale, tout comme le Plan Puebla-Panama (PPP), un plan plus global d'intégration économique néo-libéral, qui en est le pendant en matière de développement industriel et d'infrastructure.

Un ensemble de programmes et de mesures brouillent la compréhension par le grand public des enjeux, des acteurs et des responsabilités dans un processus que les mouvements sociaux latino-américains qualifient de nouvelle colonisation. Car ces projets de développement intégral et durable cachent une démarche de mainmise totale sur les ressources, la main-d'œuvre, la terre, l'eau et l'air. Cette démarche n'est pas seulement préjudiciable pour les

populations du sud qui sont en première ligne, mais nous concerne tous.

Actuellement l'expulsion des populations pour des motifs "écologiques" est l'une des principales menaces qui pèsent sur les populations indigènes et paysannes en Amérique Latine car des projets similaires sont à l'oeuvre dans les Andes et en Amazonie.

Au prétexte, qu'elles menaceraient l'environnement, les populations locales sont expulsées de zones au bénéfice de projets qui occupent des surfaces qui devraient leur fournir la nourriture et la subsistance. Ces zones sont sécurisées et militarisées afin de les en tenir à distance.

Ces questions constituent les clés de la compréhension des enjeux autour du nouvel espace utile des Amériques et apporte un éclairage sur la participation européenne au Plan Puebla Panama et au plan Andin. Les organisations populaires locales l'ont bien compris. Cette externalisation de la conservation et de la sécurisation des systèmes amazonien, andin et mésoaméricain par des couloirs biologiques (considérés comme " patrimoine global ") est menée par les acteurs globaux (collusion IFI, OIG, ONG, multinationales), les politiques de coopération accompagnent le processus très efficacement.

Nous appelons à venir nombreux pour tenter d'y voir plus clair sur une certaine conception du "développement durable" et ses objectifs cachés. Les enjeux autour du climat, de la déforestation, de la faim et de la soif dans le monde, de la protection des espèces protégées constituent aujourd'hui des alibis de la politique néo-libérale globale et d'un hold-up sur le vivant.

Les populations concernées ont, quant à elles, d'autres propositions. Ana Valadez vient apporter un témoignage essentiel sur ces questions.

Le COMPITCH s'est fait connaître par delà les frontières du Mexique par sa victoire contre le projet de bio-piraterie ICBG-MAYA promu par le département d'Etat américain. Il dispose aujourd'hui d'une expertise populaire

inestimable sur ce thème et sur la privatisation des services liés à l'environnement.

Contact : France Amérique Latine

tél. : 01 45 88 22 74 (Renata)

coordintrad@attac.org est l'adresse du secrétariat de l'équipe des traducteurs internationaux qui nous font bénéficier bénévolement de leurs compétences. Vous aussi vous pouvez participer. Il suffit de contacter coordintrad en précisant votre (ou vos) langue maternelle, les langues depuis lesquelles vous pouvez traduire et votre niveau de compétence. Le travail de traduction est basé sur le volontariat et ne vous engage pas à répondre à toutes les demandes. Vous travaillez à votre rythme et en fonction de vos centres d'intérêt.